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狂奥·海德公园 A特152012年8月5日 星期日

伦敦的海德公园像极了北京的朝阳
公园。北京奥运会时，朝阳公园是沙滩
排 球的比赛场地，而海德公园则

承接了公开水域和铁人三项
的比赛。

8 月 2 日，记者走进海
德公园时正值黄昏时分。
伦 敦的夏天，天黑得很
晚。时钟已指向晚上7点

半，太阳还高挂在天上，白
云在蓝天下缓缓流动。穿过

威灵顿拱门前，我特意留意了
一下，这里安静祥和并无“约架”

迹象。由此可见，海德公园的功能
甚至不如朝阳公园全面。不过，海德

公园另一功能是朝阳公园没有的。伦敦
奥组委专门辟出了一大片区域，竖起几块
大屏幕，直播奥运会比赛。由于公开水域
和铁人三项的比赛8月4日才开始，海德
公园初期的功能仅限于为游人提供观赛
的便利。

进入这个区域也要买票，聚集在此
的游人非常多。他们散落在布满碎木屑
的地面上，或躺或坐。周围遍布卖啤酒
和零食的小店，游人且饮且聊，好不惬
意。每隔几十米便矗立着一块大屏幕，
每个大屏幕上播放不同的比赛。在很多
区域，游人可以同时兼顾不同的赛况。
不过，奥运期间阳光充足，黄昏时分，游
人几乎看不清屏幕。他们似乎也并不在
意，三三两两围在一起，侃侃而谈，不时
碰杯。情侣们躺在毯子上，说着悄悄话，
缠绵悱恻；孩子们追逐嬉戏，好不热闹。
大屏幕上的赛况，与他们很近也很远。

不一会儿，东道主收获一枚自行车
金牌。现场躁动起来，颁奖过程中，很多
英国人自发站起来，高唱国歌。仪式过
后，一切恢复如常，并没有多少人在谈论
刚刚结束的比赛。

真正的高潮随后到来。比赛间隙，
海德公园安排了很多乐队现场演奏。音
乐响起，席地而坐的人们顿时亢奋起
来。这一刻，整个公园成了音乐节，演奏
声完全盖住了直播比赛的声音。不过，
谁会在意呢？

奥运会开幕至今，伦敦的天气整体
比较给力，但偶尔也会调皮一下。忽而
落几滴太阳雨，几分钟后，蓝天上就挂出
一道彩虹。当地人并没有大惊小怪，反
倒是中国记者大都不愿错过难得一见的
彩虹，都要用相机记录下来。

远处的草地上，有松鼠来回穿梭，它
们与游人相安无事，颇有些天人合

一的境界。让五湖四海的朋友，
包括松鼠聚在一起，享受音乐和

比赛，这才是我理解的奥林
匹克的最高境界。

海德公园里
的惬意黄昏

微言论道

新
京
报
插
图/

师
春
雷

自由论坛 □张湘祥（北京奥运会男子举重62公斤级冠军）

男举成绩不好 新老交替所致
目前这支中国举重队正处于新

老交替阶段，年轻队员比较多，这次
在伦敦奥运会上的任务很重，因此，
和北京奥运会还真不太好比较。从
目前结束的比赛项目来看，也不太尽
如人意，这主要与年轻运动员多有很
大关系。

年轻队员征战这样的大赛是一
把双刃剑，他们有初生牛犊不怕虎的
敢拼精神，但同时经验不够丰富，有
很多不足的地方，而且在一些细节上
把握得不是很好。不过，他们已经具
备了很强的实力，尤其是在未来，他
们应该都会有广阔的空间。

这届奥运会，包括陆永在内，有
很多让大家期待的队员。陆永是在
2008 年北京奥运会周期成长起来的，
但因伤病原因导致训练水平上不去，
这也让极想在奥运会上展现实力的
他未能很好地把握住机会。因为要

想用一场比赛来超越自己的能力是
一件很困难的事。

这届奥运会我们也可以看到，朝
鲜运动员的进步很大，并且获得了3枚
金牌，这次也是出尽了风头。其实，在
两年前已经意识到了朝鲜在这个项目
有很大进步，这次他们的发挥更稳定，
失误率也比较少，但与中国举重队相
比，他们肯定还是有差距。我们现在
这批队员有能力，经过再一个四年的
历练，下一届的举重队肯定能够顶上。

与往届奥运会不太一样，这次我
们也遇到了海外兵团问题，有两名中
国运动员帮助哈萨克斯坦夺得了金
牌。当然，每个运动项目都会有人才
输出和引进，通过交流，他们也得到了
机会。毕竟，在目前中国举重后备人
才的培养上，竞争很激烈，出去后，可
以得到更多的比赛机会，也是一条出
路。并且经过个人努力，能够站在奥

运赛场
上 并 夺
得 冠 军 ，
这 证 明 他
们走出去是正
确的。

虽 然 这 届 奥 运
会中国举重队的成绩并
不太尽如人意，但这是新
老 交 替 后 必 然 会 出 现 的 结
果。以我为例，我从 2000 年悉尼
奥运会开始，到雅典奥运会、北京奥
运会及伦敦奥运会，经历了 4 届奥运
会的备战，经历了 3 次新老交替的过
程。这次比赛，很多队员都是第一次
参加奥运会，等到下届奥运会，他们
同样会带领一批新人去冲击，肯定会
很好地把握机会。从举重的后备人
才来看，我们中国队的势头还是在源
源不断地上升。

刺客列传 □潘采夫（旅英专栏作家）

成为大国之后该如何
前天下午在伦敦一个公园踢球，

一块踢的多是当地孩子，从衣服看，
那一片应该是切尔西的势力范围。
玩得正热闹，有个十来岁的本地小孩
问我：“日本人？”“中国人。”他吐了口
气叹道：“你们要赢下这次奥运会
了。”这不是他一个人的观点，我遇见
的老外，对中国运动员在伦敦的表现
多要赞上几句，当然英国人比较矜
持，一般只说好话，怕客人尴尬。从
他们的言谈中，是把中国作为一个大
国看待的。

在这样的背景下，生活在这片土
地上的人，也应该具备相对应的心
态。记得刚做报纸编辑时，就有前辈
教导说，刊发文章时，有些国家可以
随便骂，比如美国，有些国家需要悠
着点，比如德法意等，而有的国家尤
其是小国，千万不要招惹，否则他们
会跟你死磕。我对美国人指摘美国
的问题，他们会大方承认，而且表示
不在乎我的攻击，“因为我是美国
人”。我们常说没心没肺的美国人，
恐怕就是因为他们有一种大国心态。

从伦敦奥运会来看，中国显然已
具备大国实力，随即需要相匹配的是
大国心态。什么是大国心态呢？

首先，告别“胜者为王，败者为
寇”。金牌当然很重要，否则就没必
要办奥运会，直接开派对就是了。有
的运动员拿到银牌铜牌，竟然几度鞠
躬道歉说“愧对祖国”，有的运动员
父母被官员接去看比赛，孩子丢了
金牌，父母被晾在当场无人过
问。金牌拿到鸡犬升天，金牌
丢掉鸡毛一地，这种观念太
过功利庸俗。

其次，抛弃受迫害情结。我国运
动员拿了冠军后，遇到别国的质疑，
有些人会大喊“迫害”“歧视”。这有
点反应过激，质疑是媒体的天然职
能，否则普通民众怎么知道真相？琼
斯、阿姆斯特朗甚至卡尔·刘易斯都
曾是国家英雄，一旦事出，他们的媒
体也是死咬着不松口，完全没有考虑
国家面子的意思。英国自行车队假
摔获得金牌后，首先揭发的反倒是英
国媒体。

再次，让运动员享受比赛。这一
点说起来容易做起来难，因为这意
味着运动员要拥有相应的权利，他们
应有不被观众狂嘘的权利，也应有失
败了也可以微笑的权利以及其他正
常人权。一位记者朋友采访过仲满
的家人，他的爱人说，她想去伦敦给
仲满加油，但没被允许，说会让仲满
分心。

最后，要把运动员当正常
人。吴敏霞夺冠后，有媒体
报道，她老爸说，为了
让吴敏霞专心备
战，他们曾隐
瞒其外婆
去 世 的

消息，她甚至很长时间不知道妈妈得
了癌症。吴父说：“她是我们的女儿，
但不属于我们。”这样的做法，既侵犯
了运动员的知情权，当然也是不人性
的，并与全人类秉承的家庭伦理背道
而驰。

太多的金牌焦虑，太重的大国情
结，太容易患得患失，反倒会让我们
的心态失衡。国家弱小而国民狂妄，
会被看做夜郎自大，国家强盛而国民
剽悍，气势咄咄逼人，也不是大国气
度。我们的祖先最牛时，举手投足
间，无不流露着兼容并蓄的雍容气度
及英华内敛的风流格调，这才是
我们应该通往的境界。

●英国自行车男队假摔重新出发
并获得团体竞速赛冠军，国际奥委会认

为其做法没问题；中国女队申诉被驳回，还因队员
站上裁判台被罚款200瑞士法郎。

江莎sasa：中国自行车金牌被取消反遭罚款，英国自行车假摔却夺
金。英国自行车比赛一样的情况裁判就不管，中国选手要求回看视频，还被拒

绝不给看，很明显的不合理，不公平。这就是伦敦的双重规则，针对中国的双重规则。
哈哈大笑的梨：真不能理解为羽球女双辩护的人，一个凡事都挖空心思寻找规则漏洞

的队伍得到金牌又有何用？更不要以英国自行车队利用规则来辩护，毕竟人家还是倒在争胜
冲锋路上的。自古连绿林法则也讲个光明磊落。
amzingame：如果英国自行车选手假摔合理的话，那自行车就可以退出奥运舞台了，因为以后的比赛

会变成“开始——落后的人假摔——重新开始——落后的人再假摔”的无限循环。

●昨晚，射击女子50米步枪三姿资格赛，卫冕冠军杜丽仅打出581环，排在第13位无缘决赛。
海上佳丽：持续换台找杜丽，死活没有啊！终于从万能的微博得知杜丽童鞋连决赛都没进！我要哭了！

幸福丛中笑：打开电视等着看杜丽比赛呢，结果丽姐没进决赛。没什么大不了的，谁都不会永远保持不败，正常，正常！
花落无痕忠橙：四年一轮回，又见到杜丽的泪水，就像四年前一样……杜丽哭了，向这位射击妈妈致敬。

Vivian萌：雅典——北京——伦敦，前两次挂着金牌的笑颜，这一次失落的背影。比赛就是这样残酷，但这也正是体
育的魅力。你的伟大，绝不会因为一两场失利而被抹杀。


